
Ata da Assembléia Geral Ordinária dos Psicólogos da 4ª Região 

Realizada em 16/09/2011 

 

 

Aos dezesseis dias do mês de setembro de dois mil e onze, na sede do 

Conselho Regional de Psicologia – 4ª Região (MG), situado à Rua Timbiras, 

1532 – 6º andar, Bairro Lourdes, Belo Horizonte, MG, realizou-se a Assembléia 

Geral Ordinária dos Psicólogos da 4ª Região. Psicólogos Presentes/CRP:            

1)Anna Christina da Cunha Martins Pinheiro CRP04/15640, 2) Alcina Mendes 

Brito CRP 0420631, 3) Marisa Estela Sanabria Bourman CRP04/5350,            

4) Márcia Maria Rodrigues Ribeiro CRP 04/10048, 5) Maria Teresa Antunes 

Albergaria CRP04/3774, 6) Volney Lopes de Araújo Costa CRP04/10791,        

7) Marcus Macedo da Silva CRP04/21019, 8) Marconi Moura Fernandes 

CRP04/33566, 9) Júnia Maria Campos Lara CRP04/3098, 10) Enildo Calixto 

Louback CRP04/33529, 11) Amaury Costa Inácio da Silva CRP 04/9285,                    

12) Roges Carvalho dos Santos CRP04/6022, 13) Maria Helena Caldeira 

CRP04/14645, 14) Lucina Maria Silva Franco de Assis CRP 04/15858,                  

15) Denise Martins Ferreira CRP04/2903, 16) Lourdes Aparecida Machado 

CRP04/7090, 17) Renata Ferreira Jardim Miranda CRP04/20397,                          

18) André Amorim Martins CRP 04/28694, 19) Carlos Roberto Sicoli 

CRP04/0518, 20) Paula Ângela de Figueiredo e Paula CRP04/9650,                      

21) Adriana Lopes de Oliveira CRP 04/33877, 22) Alessandra Kelly Belmont 

CRP04/34480, 23) Telma Nara da Silva CRP 04/33741, 24) Celso Renato Silva 

CRP04/26786, 25) Elizabeth de Lacerda Barbosa CRP04/7882, 26) Rita Maria 

Auxiliadora Mendes CRP04/2087, 27) Robson José da Silva Campos 

CRP04/12607, 28) Ricardo Figueiredo Moretzsohn CRP 2030, 29) Maria da 

Conceição Novaes Caldas CRP04/5010, 30) Marta Elizabete de Souza 

CRP04/3755, 31) Ataualpa Maciel Sampaio CRP04/14350. Abertura – Palavra 

da Presidente: A Conselheira Presidente, Júnia Maria Campos Lara informou 

aos presentes que conforme o Edital da Assembléia, a 1ª convocação seria  as 

19h30min e a 2ª convocação se instalaria as 20h00min com qualquer número 

de presentes. Iniciou-se a Assembléia em 2ª convocação. A Conselheira 

Presidente, Júnia Lara cumprimentou a todos .....  

 



   
 

Item: 1) Prestação de Contas do período de Setembro de 2010 a Agosto 

2011: Principais realizações: Período 2010/2011. Foram apresentados pela 

conselheira Presidente os principais eventos, apoios e convênios do período já 

devidamente contabilizados. Foram especificadas as principais atividades da 

Equipe Técnica (ETEC), bem como da Comissão de Ética Profissional, por se 

tratar das atividades fim do CRP-MG. Foi informado também sobre a 

quantidade de títulos de especialistas deliberados de acordo com as áreas de 

atuação do psicólogo no total de 70 (setenta) concessões. Execução Receita e 

Despesa do Exercício 2010: A conselheira Tesoureira Lourdes Machado iniciou 

a sua fala resgatando as informações de projeções de receitas, despesas e 

superátiv orçamentário estimado e executado no ano de 2010. O CRP-MG 

encerrou o Exercício de 2010 com um Superávit Orçamentário de                         

R$ 1.105.784,99, ou seja, acima do valor estimado (slide anexo). Foi 

apresentada também a Execução Orçamentária das Receitas, Despesas do 

período de setembro de 2010 a agosto de 2011. Quanto aos descontos 

concedidos foi informado que a partir do ano de 2010, a Contabilidade passou 

a demonstrar além do valor financeiro, a quantidade de pessoas Físicas e 

Jurídicas que utilizaram dos descontos de 10% e 5% para o pagamento das 

anuidades nos meses de Janeiro e Fevereiro. Foi demonstrada a Execução 

Orçamentária das despesas por Centro de Custos até o mês de Agosto/2011. 

Nos informes financeiros de Agosto/2011, a projeção para o Superávit 

Financeiro é de R$ 5.402.364,38. O saldo bancário do CRP-04 está aplicado 

em conta poupança e aplicação financeira. A projeção para o Superátiv 

Orçamentário é de R$ 2.480.000,00. Item: 2) Valor da anuidade para Pessoa 

Física e Pessoa Jurídica no ano de 2012: O Conselheiro Vice Presidente, 

Ricardo Figueiredo Moretzsohn iniciou a sua fala cumprimentando a todos os 

psicólogos presentes e também apresentado os demais membros da Diretoria. 

Fez um breve histórico dos percentuais de reajustes das anuidades de Pessoa 

Física e Pessoa Jurídica desde o ano de 2007 e informou que o CRP-MG, 

através de sua política de gestão orçamentária e financeira conseguiu reduzir 

estes percentuais de 10% para 7%. Explicou sobre a forma de arrecadação e a 

utilização do Fundo de Seção pelo Conselho Federal de Psicologia. Em 



seguida informou sobre a proposta de reajuste das anuidades para o Exercício 

de 2012. O Conselho Federal de Psicologia realizou diversas reuniões com os 

Conselhos Regionais de Psicologia e por uma série de questões definiu-se pela 

manutenção dos valores das anuidades praticadas no ano de 2011, sem 

qualquer majoração. Sendo: Valores Anuidades PF e PJ – Exercício 2012: R$ 

349,02 + R$ 4,08 de Fundo de Seção = R$ 353,10. Formas de Pagamento: 

Valor Integral até 31/01/2012 (com desconto de R$ 34,90) = R$ 318,20. Valor 

Integral até 29/02/2012 (com desconto de R$ 17,45) = R$ 335,65. Valor 

Integral até 30/03/2012 (sem desconto) = R$ 353,10. Valor parcelado em três 

vezes: 1ª Parcela = R$ 120,42 (até 31/01/2012); 2ª Parcela = R$ 116,34 (até 

29/02/2012) e 3ª Parcela = R$ 116,34 (até 30/03/2012. Anuidade Pessoa 

Jurídica: R$ 476,56 + R$ 4,08 de Fundo de Seção = R$ 476,56. Formas de 

Pagamento: Valor Integral até 31/01/2012 (com desconto de R$ 47,24) = R$ 

429,32. Valor Integral até 29/02/2012 (com desconto de R$ 23,62) = R$ 

452,94. Valor Integral até 30/03/2011 (sem desconto) = R$ 476,56. Valor 

parcelado em três vezes: 1ª Parcela = R$ 161,57 (até 31/01/2012); 2ª Parcela = 

R$ 157,49 (até 29/02/2012) e 3ª Parcela = R$ 157,50 (até 30/03/2012). Taxas:  

A) Inscrição: Pessoa Física: R$ 34,90 (10% do valor da Anuidade) e Pessoa 

Jurídica: R$ 118,12 (25% do valor da Anuidade). B) 2ª Via de Carteira: Pessoa 

Física: R$ 41,88 (12% do valor da Anuidade). C) Multa por Atraso de 

Pagamento: 2%. D) Juros: 0,5% ao mês. Apresentados todos os valores, foi 

informado ainda que os percentuais de multa e juros, bem como a forma de 

parcelamento nos 03 (três) primeiros meses do ano está estabelecido na 

Resolução CFP 003/2007. O Conselheiro Vice Presidente, Ricardo Figueiredo 

Moretzsohn, explicou que a execução dos recursos financeiros se faz em 

virtude do planejamento de um Projeto Político, e que os eixos a serem 

trabalhados pelo XIII Plenário serão os de Compromisso Social; Valorização da 

Profissão; Direitos Humanos; Interiorização e Regionalização do CRP-MG e 

Aperfeiçoamento do Processo de Comunicação e sua Relação com a 

Categoria. Foi dado destaque a proposta de realização da Mostra Estadual de 

Psicologia, que se realizará entre os meses de Julho e Agosto de 2012, em 

preparação para a Mostra Nacional, para as comemorações dos 50 anos da 

Psicologia no Brasil. O mega evento será realizado no Anhembi Morumbi São 

Paulo/SP. Item 3 Orçamento anual para o Exercício de 2012: A Conselheira 



Tesoureira, Lourdes Machado iniciou a apresentação do Orçamento anual para 

o Exercício de 2012, informando que a elaboração do Orçamento foi baseada 

na manutenção dos valores das anuidades do Exercício de 2011 e também dos 

possíveis novos profissionais inscritos em 2012. Nas informações cadastrais 

para Pessoa Física foi considerada a quantidade de 25.213 profissionais 

inscritos ativos e Pessoa Jurídica 859 entidades. Quanto aos descontos 

concedidos foi informado o número de pagantes de PF e PJ que se utilizaram 

do desconto de 10% e 5% respectivamente nos meses de janeiro e Fevereiro, 

e este passou a ser reconhecido pela Contabilidade a partir do Exercício de 

2010. Também, foi esclarecido sobre o histórico da inadimplência no CRP-04 

desde o Exercício de 2007 e a média em termos percentuais é de 29,82%. A 

intenção é fazer uma pesquisa para traçar o perfil do profissional devedor, 

elencando motivos que levam o psicólogo a ficar inadimplente. Foram 

apresentados os totalizadores das Receitas e Despesas por Centros de 

Custos, em que o Orçamento total do CRP-04 será da ordem de R$ 

10.594.833,00. Foram citados alguns centros de custos que tiveram redução 

nos valores dos saldos orçamentários em virtude dos ajustes necessários para 

melhor adequação das contas e de acordo com a demanda. Como destaque foi 

informado o Centro de Custo de Belo Horizonte,  especificamente a redução na 

previsão de valor da  conta de Sentenças Judiciais. O Contador do CRP-04, 

José Silvério de Souza Sobrinho explicou que, por ocasião de elaboração do 

Orçamento, a Assessoria Jurídica do CRP-04 encaminha à Contabilidade a 

relação dos processos em trâmite, e até setembro/2011 já foram pagos vários 

processos que estavam em andamento e que sofreram a condenação da 

Justiça do trabalho. Diante disso, deu alguns informes sobre a forma de 

inserção de elaboração do Orçamento. Explicou também sobre a utilização dos 

recursos orçamentários no centro de custo de Gestão de Pessoas, por tratar-se 

de definição em Acordo Coletivo de trabalho dos funcionários do CRP-04.Foi 

esclarecido também sobre a necessidade de realização do concurso para 

suprir as necessidades estruturais e funcionais da Sede do Conselho. Em  

seguida foi aberta a palavra aos psicólogos presentes, para fins de 

esclarecimentos da proposta apresentada pela Gestão. A Psicóloga Denise 

Martins Ferreira pergunta o motivo pelo qual não houve continuidade aos 

trabalhos da Comissão dos Psicólogos do Trabalho e Organizacional - CPTO, 



uma vez que esta comissão já possui uma longa trajetória na Autarquia. 

Percebeu que o enfoque maior se deu nas questões ligadas ao GT do 

Feminino, LGBT e Luta Antimanicomial. Entende que o CRP-04 deve abrir 

novas possibilidades para fonte de discussões. Como exemplo citou o controle 

da miséria e a pobreza, e defesa dos direitos das pessoas com deficiência, por 

se tratar de um grupo visto com pouca visibilidade pela sociedade. Entende 

que o Conselho deve atuar com mais afinco nessas áreas para possibilitar 

maior fortalecimento nessa área de atuação. No mais, acredita que a gestão 

está desempenhando um bom trabalho. Na seqüência, o psicólogo Volney 

pediu esclarecimentos sobre o Convênio firmado com a Fundação Guimarães 

Rosa e o tipo de recurso utilizado pela entidade proponente. Também solicitou 

esclarecimentos sobre a quantidade de funcionários que ocupam cargos de 

confiança e cargos comissionados do CRP-04, e por fim sobre os honorários 

de sucumbência. É de seu conhecimento que o advogado do CRP-04 é 

funcionário, e ainda assim recebe os honorários sucumbenciais. Entende que 

essa questão deve ser analisada pela gestão. Deseja saber sobre o percentual 

de inadimplência de Pessoas Físicas e Pessoas Jurídicas inscritas no 

Conselho. Questionou também, o fato do CRP-04 não apresentar outra 

proposta de reajuste das anuidades que contemple os índices de inflação. 

Assim analisa que as despesas para o ano de 2012 ficarão muito apertadas. 

Quanto às ações trabalhistas, conclui que há falha na gestão de recursos 

humanos e que é inadmissível a categoria arcar com custos tão altos. O 

psicólogo deseja saber quais são as ações trabalhistas e se possível os 

motivos que levaram os ex-funcionários entrarem na justiça do trabalho contra 

o CRP-04. Com relação à confecção do Jornal do Psicólogo, anteriormente 

citado pelo Conselheiro Ricardo Moretzsohn na apresentação dos projetos 

Políticos da gestão, o psicólogo deseja saber se há algum problema com a 

confecção do jornal e pede explicações sobre a morosidade na expedição do 

mesmo. Talvez, uma opção interessante seria um jornal virtual em decorrência 

de menor custo. O psicólogo Roges de Carvalho  pediu esclarecimentos sobre 

o histórico do percentual de inadimplência do CRP-04. Informa que o Conselho 

deve ser mais flexível na cobrança de débitos. Pediu também, esclarecimentos 

sobre o montante dos rendimentos de aplicação da caderneta de poupança e o 

Contador, José Silvério prontamente respondeu que o rendimento mensal é de 



aproximadamente R$ 350.000,00. Quis saber melhor sobre as parcerias 

firmadas com o CRP-04, e ainda do ponto de vista do CREPOP, sugeriu uma 

nova pesquisa sobre a atuação do Conselho nas políticas públicas. No que se 

refere ao projeto de interiorização, informou ser fundamental que o CRP-04 

faça a aproximação do profissional. Quanto à Comunicação, fez a sua crítica e 

disse a toda assembléia a importância dessa ferramenta para o bom 

funcionamento de qualquer entidade, e por fim solicitou esclarecimentos sobre 

a forma de repasse de recursos financeiros às entidades parceiras.  

Conselheira Presidente, Júnia Lara iniciou as respostas aos questionamentos 

informando sobre a forma de repasse financeiro concedido à Fundação 

Guimarães Rosa. Por se tratar de Pessoa Jurídica legalmente constituída, 

celebrou-se o convênio de mútua cooperação, para auxiliar na realização do 

Congresso de Psicologia Fenomenológica existencial, realizado entre os dias 

16 a 18 de setembro de 2010. Quanto aos apoios, a forma de concessão é 

através de compra de passagens aéreas, diária, e ou ajudas de custo.                   

O Conselheiro Ricardo Moretzsohn respondeu aos questionamentos da 

psicóloga Denise Martins Ferreira. A Comissão de Psicólogos do Trabalho e 

Organizacional realmente está com as atividades paralisadas. O conselheiro 

Carlos Sicoli foi designado pelo XIII Plenário a coordenar esta comissão, porém 

o mesmo pediu licença ao Plenário por motivos pessoais. Ao contrário do que a 

psicóloga se referiu, não se trata de má vontade política, e sim de designar 

outro conselheiro para estar à frente para coordenar os trabalhos da referida 

comissão. Sobre o aspecto dos Direitos Humanos, especificamente as pessoas 

com deficiência não foi pensado pelo Plenário, mas acredita ser uma boa 

proposta. No caso da inadimplência explicou que o CRP-04 já possui uma 

programação de efetuar uma cobrança inicial das anuidades do ano vigente e 

mais 03 (três) recobranças no decorrer do exercício de acordo com os termos 

contratuais celebrado a nível nacional. Quanto à cobrança de débitos 

anteriores, o Conselho desenvolverá uma sistemática de envio de boletos, com 

a finalidade de lembrar aos profissionais sobre os seus débitos, sem deixar 

acumular várias anuidades. É também proposta da gestão ampliar o quadro 

funcional no setor de cobrança, para fins de melhorar a estrutura de 

atendimento e assim o setor desenvolver um atendimento mais personalizado.  

Foi informado sobre o acúmulo de superávit de exercícios anteriores para a 



aquisição de uma nova sede. É esperado um momento mais oportuno para 

iniciar o processo de compra. O XIII Plenário trata esse assunto com cautela 

em virtude de processo judicial que está em júdice. A Conselheira Lourdes 

Machado tomou a palavra e respondeu ao psicólogo Volney sobre a 

quantidade dos cargos de confiança e os comissionados do CRP-04, sendo 

Coordenações Administrativa e Financeira, advindas de cargos de provimento 

efetivo, e as Assessorias Jurídica, de Comunicação, Apoio à Gestão e do 

CREPOP. O Contador José Silvério pediu a palavra e explicou sobre as 

mudanças que ocorrerão nas novas regras de contabilização pública. Trata-se 

de uma convergência internacional das normas contábeis e os órgãos públicos 

deverão se adequar até o ano de 2012. O CRP-04 já está à frente disso, pois já 

já realiza o procedimento de depreciação de bens móveis. Toda essa mudança 

é para facilitar o trabalho da União através da consolidação dos Balanços 

anuais. Em seguida, a palavra foi do Assessor Jurídico, José Elísio, para 

responder aos questionamentos do psicólogo Volney sobre os honorários 

Sucumbenciais e Processos trabalhistas. O Assessor jurídico agradeceu ao 

psicólogo pelo questionamento e informou sobre a forma de apresentação de 

repasse dos honorários sucumbenciais. Não se trata de despesa do Conselho 

e sim de repasse que são pagos pelos psicólogos que são a parte executada 

dos processos. O recebimento de honorários sucumbenciais não se trata de 

uma prerrogativa de quem ocupa o cargo de Assessor Jurídico do CRP-04, e 

sim de uma previsão legal do Código de Processo Civil, também de uma Lei 

que serve para qualquer advogado, e no artigo 20 é estabelecido ao Juiz o 

percentual de 10 a 20% do valor de sucumbência. Quando a ação proposta é 

vultosa cabe ao Juiz fixar este percentual. O Assessor informou que já solicitou 

ao Setor Financeiro o motivo do lançamento sob forma de despesa, o que gera 

entendimento equivocado. O psicólogo Volney interrompeu a fala do assessor 

Jurídico e perguntou sobre quais eram as atividades desenvolvidas pela 

Assessoria. Se estas se restringiam apenas nas cobranças judiciais e 

novamente questionou sobre o recebimento de salário e honorários. O 

Assessor listou todas as atividades do Setor Jurídico detalhando o suporte que 

é dado a todos os setores do Conselho, seja da Diretoria, nas Comissões, 

principalmente na Comissão de Orientação e Fiscalização e Comissão de Ética 

profissional, nas Coordenadorias Administrativa e Financeira, etc. Nesse 



instante a psicóloga Denise Martins Ferreira pediu a palavra e lembrou que já 

fez parte do quadro funcional do Conselho como Gerente Administrativa e que 

se trata de uma questão muito delicada e que deve ser reavaliada pela 

Diretoria. Acrescentou ainda que em suas experiências de trabalho anteriores, 

quando um Escritório de Advocacia executa cobrança de dívida executiva, o 

advogado recebe os honorários de sucumbência à medida que a parte 

executada efetua as parcelas. O Assessor Jurídico respondeu à psicologia 

Denise que há transparência no processo de cobrança sim, e que a sua 

conduta diante da Assembléia não é nada ética, uma vez que essa mesma 

pergunta já foi esclarecida na Assembléia do ano de 2009. Acrescentou 

também que, quando a parte executada solicita redução ou até mesmo a 

isenção dos honorários de sucumbência, o acordo não deixa de ser efetuado. 

Não houve nem por parte desse Plenário, do XII Plenário, tampouco do                 

XI Plenário, quando de sua admissão enquanto Assessor Jurídico, qualquer 

tipo de incentivo para que houvesse um enfoque das atividades nas cobranças 

judiciais. Tanto que, antes do ajuizamento da cobrança judicial, é feita uma 

cobrança meramente administrativa e financeira. Em 2010 foi realizado esse 

procedimento e rendeu para o Conselho um montante de R$ 600.000,00. Na 

seqüência, o Assessor Jurídico discorreu sobre a forma de condução das 

demandas trabalhistas. O Conselheiro Ricardo Moretzsohn esclareceu ao 

psicólogo Roges que o projeto de Comunicação depende primeiramente de 

uma organização estrutural do CRP-04, e que o XIII Plenário ainda está se 

organizando para isto. Por fim a Conselheira Presidente, Júnia  Lara colocou 

em regime de votação os valores das anuidades. Votação: aprovada a 

proposta pela manutenção dos valores das anuidades de Pessoa Física e 

Pessoa Jurídica com 21 (vinte e um) votos favoráveis, 01 (um)  voto contrário e 

05 (cinco) abstenções. Item 4)  Aquisição e baixa de Bens Móveis:                      

O Conselheiro Amaury Costa informou sobre a aquisição dos bens móveis para 

a montagem do Escritório Setorial de Divinópolis (mobiliário em geral e 

aparelhos), e equipamentos de informática para a Sede do CRP-04. Também 

foi apresentada a relação dos bens móveis a serem baixados. Votação: 

aprovada a aquisição e baixa dos bens móveis com 19 (dezenove) votos 

favoráveis. A Conselheira Presidente, Júnia Lara agradeceu a todos os 

psicólogos e funcionários presentes, e a reunião encerrou-se às 22 horas e 30 



minutos. Nada mais havendo a tratar, eu, Amaury Costa Inácio da Silva, 

Conselheiro Secretário do XIII Plenário do CRP-04, lavrei a presente ata que 

após lida e aprovada será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo 

Horizonte, 16 de Setembro de 2011.  


